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I – EXPEDIENTE.

MENSAGEM Nº 110 /2020 

São Luís, 29 de  dezembro de  2020.

Senhor Presidente, 

Tenho a honra de submeter à deliberação dos Senhores Deputa-
dos e das Senhoras Deputadas a presente Medida Provisória que autori-
za o Poder Executivo a celebrar Termo Aditivo ao contrato de operação 
de crédito que especifica, formalizado com esteio na Lei nº 9.496, de 
11 de setembro de 1997, para adequação às disposições da Lei Comple-
mentar Federal nº 173, de 27 de maio de 2020.

Considerando os reflexos da crise sanitária decorrente do Coro-
navírus (SARS-CoV-2) nas finanças públicas, verificada, em especial, 
na indefinição das receitas e despesas, por meio da Lei Complementar 
Federal nº 173, de 27 de maio de 2020, foi instituído o Programa Fede-
rativo de Enfrentamento ao Coronavírus (SARS-CoV-2).

O referido programa, dentre outras ações, é composto pela sus-
pensão dos pagamentos das dívidas contratadas entre a União e os Es-
tados, com amparo na Lei nº 9.496, de 11 de setembro de 1997, e na 
Medida Provisória nº 2.192-70, de 24 de agosto de 2001. Tal suspensão 
objetiva mitigar os efeitos financeiros da pandemia, bem como garantir 
os recursos necessários às ações de enfrentamento da calamidade públi-
ca decorrente da COVID-19 (art. 2º, § 1º, e art. 4º da LC nº 173/2020).

Não obstante a previsão legal, a orientação da Secretaria do Te-
souro Nacional é pela necessidade de nova autorização legislativa vez 
que a suspensão implicará regularização de contrato de Confissão, As-
sunção, Consolidação e Refinanciamento de Dívida.

Por essa razão, por meio desta Medida Provisória, o Poder Exe-
cutivo objetiva obter autorização para celebração de Termo Aditivo ao 
Contrato de Financiamento mediante Abertura de Crédito nº 002/98-
STN/COAFI, com vistas a adequá-lo às disposições da Lei Comple-
mentar Federal nº 173, de 27 de maio de 2020.

O referido contrato foi firmado, em 1998, com a União e tem por 
objeto a confissão de dívidas por parte do Estado do Maranhão relati-
vamente a saldos devedores de contratos firmados junto à Caixa Eco-
nômica Federal.

A relevância desta proposta legislativa decorre, em especial, de 
sua contribuição para o equilíbrio das contas estaduais, bem como para 
a continuidade das políticas públicas desenvolvidas pelo Estado do Ma-
ranhão, no contexto econômico-sanitário vigente.

A urgência, por seu turno, decorre do prazo fixado pela Lei Com-
plementar nº 173/2020 para formalização do aditamento dos contratos 
que, nos termos do art. 4º, § 1º, da referida norma, tem como termo 
final a data de 31 de dezembro de 2020.

A Sua Excelência o Senhor
Deputado Estadual OTHELINO NETO
Presidente da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão
Palácio Manuel Beckman
Local

Resta, portanto, devidamente demonstrado o preenchimento dos 
requisitos previstos no artigo 42, §1º, da Constituição Estadual, aptos a 
legitimar e respaldar juridicamente a edição da Medida Provisória ora 
proposta.

Com estes argumentos, que considero suficientes para justificar 
a importância da presente proposta legislativa, minha expectativa é de 
que o digno Parlamento Maranhense lhe dê boa acolhida.

Atenciosamente,

FLÁVIO DINO

Governador do Estado do Maranhão

MEDIDA PROVISÓRIA Nº377, DE 29 DE DEZEMBRO DE 2020.

Autoriza o Poder Executivo a cele-
brar Termo Aditivo ao contrato de opera-
ção de crédito que especifica, formalizado 
com esteio na Lei nº 9.496, de 11 de se-
tembro de 1997, para adequação às dis-
posições da Lei Complementar Federal nº 
173, de 27 de maio de 2020.

O GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, no uso 
da atribuição que lhe confere o § 1º do art. 42 da Constituição Estadual, 
adota a seguinte Medida Provisória, com força de Lei:

Art. 1º Fica o Poder Executivo autorizado a celebrar termo adi-
tivo ao Contrato de Financiamento mediante Abertura de Crédito nº 
002/98-STN/COAFI, firmado com a União ao amparo da Lei nº 9.496, 
de 11 de setembro de 1997.

Parágrafo único. O Termo Aditivo a que se refere o caput terá por 
finalidade adequar o Contrato de Financiamento mediante Abertura de 
Crédito nº 002/98-STN/COAFI às disposições da Lei Complementar 
Federal nº 173, de 27 de maio de 2020.

Art. 2º Permanecem vinculadas ao refinanciamento de que tra-
ta esta Medida Provisória, em caráter irrevogável e irretratável, em 
garantia das obrigações assumidas no contrato aditado, as receitas de 
que tratam os artigos 155, 157, 159, inciso I, “a”, e II, da Constituição 
Federal, nos termos do § 4º do art. 167 da Constituição Federal, e Lei 
Complementar n.º 87, de 13 de setembro de 1996.

Art. 3º Fica o Chefe do Poder Executivo autorizado a promover 
as modificações orçamentárias que se fizerem necessárias ao cumpri-
mento do disposto nesta Medida Provisória. 

Art. 4º Os orçamentos ou os créditos adicionais deverão con-
signar as dotações necessárias às amortizações e aos pagamentos dos 
encargos anuais, relativos ao Contrato de Financiamento mediante 
Abertura de Crédito nº 002/98-STN/COAFI a que se refere o art. 1º 
desta Medida Provisória.

Art. 5º Esta Medida Provisória entra em vigor na data de sua 
publicação.

PALÁCIO DO GOVERNO DO ESTADO DO MARANHÃO, 
EM SÃO LUÍS, 29 DE DEZEMBRO DE 2020, 199º DA INDEPEN-
DÊNCIA E 132º DA REPÚBLICA. 

FLÁVIO DINO

Governador do Estado do Maranhão

MARCELO TAVARES SILVA

Secretário-Chefe da Casa Civil

MENSAGEM Nº 111 /2020  

São Luís, 30 de dezembro de 2020.

Senhor Presidente, 

Comunico a Vossa Excelência que, nos termos dos art. 47, caput, 
e 64, IV, da Constituição Estadual, decidi vetar integralmente, por vício 
de constitucionalidade, o Projeto de Lei nº 036/2020, que dispõe sobre 
a obrigatoriedade da informação do Número Internacional Patronizado 
- ISBN dos livros, apostilas e similares nas listas de materiais escolares
em todas as instituições da rede privada de ensino infantil, fundamental,
médio, superior e de pós-graduação no âmbito do Estado do Maranhão.

Ao fazer-lhe a presente comunicação, passo às mãos de Vossa 
Excelência as razões do veto, as quais, como há de convir essa Augusta 
Assembleia, justificam-no plenamente.
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Na oportunidade, renovo a Vossa Excelência e aos seus ilustres 

pares meus protestos de consideração e apreço.

Atenciosamente,

FLÁVIO DINO

Governador do Estado do Maranhão

A Sua Excelência o Senhor
Deputado Estadual OTHELINO NETO
Presidente da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão
Palácio Manuel Beckman
Local

Veto Integral ao Projeto de Lei nº 
036/2020, que dispõe sobre a obrigato-
riedade da informação do Número Inter-
nacional Padronizado - ISBN dos livros, 
apostilas e similares nas listas de mate-
riais escolares em todas as instituições da 
rede privada de ensino infantil, fundamen-
tal, médio, superior e de pós-graduação no 
âmbito do Estado do Maranhão.

No uso das atribuições que me conferem os arts. 47, caput, e 64, 
IV, da Constituição Estadual, oponho veto integral ao Projeto de Lei nº 
036/2020.

RAZÕES DO VETO

A proposta legislativa, em linhas gerais, torna obrigatória a infor-
mação do Número Internacional Padronizado - ISBN dos livros, aposti-
las e similares, nas listas de materiais escolares de todas as instituições 
de ensino infantil, fundamental, médio, superior e de pós-graduação, da 
rede privada do Estado do Maranhão.

Nos termos do art. 2º do Projeto de Lei nº 036/2020, a não in-
dicação do ISBN nas listas de materiais escolares enseja a aplicação 
de multa no valor de R$ 5.000,00 (cinco mil reais) por reclamação 
individual.

O ISBN (International Standard Book Number/Padrão Inter-
nacional de Numeração de Livro) é código numérico que destina a 
identificar/individualizar internacionalmente os livros1 segundo título, 
autor, país, editora e edição. No Brasil, a obrigatoriedade de inclusão do 
ISBN nos livros decorre do art. 6º da Lei nº 10.753, de 30 de outubro de 
2003, que institui a Política Nacional do Livro.

É consabido que é direito básico do consumidor a informação 
adequada, clara e precisa sobre os diferentes produtos e serviços, com 
especificação correta de características (art. 6º, III, da Lei Federal nº 
8.078, de 11 de setembro de 1990). 

Não obstante, a proposta legislativa em comento, ao desconside-

1  Lei nº 10.753, de 30 de outubro de 2003 (Institui a Política Nacio-

nal do Livro)

 Art. 2º Considera-se livro, para efeitos desta Lei, a publicação de textos escritos 
em fichas ou folhas, não periódica, grampeada, colada ou costurada, em volume 
cartonado, encadernado ou em brochura, em capas avulsas, em qualquer formato 
e acabamento.
 Parágrafo único. São equiparados a livro:
I - fascículos, publicações de qualquer natureza que representem parte de livro;
II - materiais avulsos relacionados com o livro, impressos em papel ou em ma-
terial similar;
III - roteiros de leitura para controle e estudo de literatura ou de obras didáticas;
IV - álbuns para colorir, pintar, recortar ou armar;
V - atlas geográficos, históricos, anatômicos, mapas e cartogramas;
VI - textos derivados de livro ou originais, produzidos por editores, mediante 
contrato de edição celebrado com o autor, com a utilização de qualquer suporte;
VII - livros em meio digital, magnético e ótico, para uso exclusivo de pessoas com 
deficiência visual;
VIII - livros impressos no Sistema Braille.

rar outras formas de se individualizar os livros, apostilas e materiais 
similares exigidos pelas instituições de ensino privadas localizadas no 
Estado do Maranhão e estabelecer elevado valor de multa por recla-
mação individual em caso descumprimento, acaba por inobservar o 
princípio da proporcionalidade.

O Princípio da Proporcionalidade é norma implícita no ordena-
mento jurídico brasileiro, decorrente da acepção substantiva do devido 
processo legal (art. 5º, inciso LIV da Constituição Federal) e, em con-
junto com o Princípio da Proibição de Excesso ou da Razoabilidade, 
consubstancia uma pauta de natureza axiológica que emana diretamente 
das ideias de justiça, bom senso, prudência, moderação, justa medida, 
direito justo e valores afins2, devendo ser observado, quando da propo-
situra de normas legais.

Para Gilmar Ferreira Mendes3, o princípio da proporcionalidade 
situa-se no âmbito dos direitos fundamentais, em que a Carta Magna 
procurou proteger o indivíduo de excessos, por parte do legislador.

A individualização dos livros a ser utilizados pelas instituições 
de ensino privadas de acordo com título, autor, país, editora e edição 
também pode se dar mediante utilização das normas de referências es-
tabelecidas pela Associação Brasileira de Normas Técnicas (ABNT). 

Desse modo, indicada referência conforme ABNT, mesmo que 
desprovida de ISBN, a instituição de ensino ainda conseguiria garan-
tir, ao consumidor, o direito à informação vez que lograria êxito em 
identificar os livros a ser utilizados conforme título, autor, país, editora 
e edição.

No que tange à multa pelo descumprimento, o art. 2º da proposta 
legislativa assim dispõe:

Art. 2º O não cumprimento do disposto nesta Lei sujeitará a 
instituição de ensino ao pagamento de multa correspondente a R$ 
5.000,00 (cinco mil reais), por reclamação individual, após a com-
provação a que se refere o art. 1º.

[grifo nosso]

Como se vê, na forma do dispositivo transcrito, as instituições de 
ensino que descumprirem o disposto na norma ficam sujeitas à multa no 
valor fixo de R$ 5.000,00 (cinco mil reais), cuja aplicação dar-se-á por 
reclamação individual.

O estabelecimento de valor fixo sem levar em consideração as 
desigualdades existentes entre as instituições privadas de ensino infan-
til, fundamental, médio, superior e de pós-graduação localizadas no Es-
tado, é medida que viola tanto o princípio da proporcionalidade quanto 
os parâmetros contidos no art. 57 do Código de Defesa do Consumidor4, 
norma geral que rege as relações consumeristas.

Acerca da impossibilidade de a atividade legislativa utiliza-se de 
excessos normativos e prescrições irrazoáveis, o seguinte julgado do 
Supremo Tribunal Federal:

EMENTA: AÇÃO DIRETA DE INCONSTITUCIONALIDA-
DE. REQUERIMENTO DE MEDIDA CAUTELAR. ART. 8º DA LEI 
N. 10.209/2001. PAGAMENTO ANTECIPADO DE VALE-PEDÁGIO
NA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE RODO-
VIÁRIO DE CARGAS. INDENIZAÇÃO AO TRANSPORTADOR,
EM CASO DE DESCUMPRIMENTO DA OBRIGAÇÃO PELO
CONTRATANTE, EM VALOR VINCULADO AO FRETE CON-

2 BULOS, Uadi Lammêgo. Curso de Direito Constitucional. 8 ed. rev. 

e atual. de acordo com a Emenda Constitucional n. 76/2013. São Paulo: Saraiva, 
2014.

3  MENDES, Gilmar Ferreira e BRANCO, Paulo Gustavo Gonet, 

Curso de Direito Constitucional, 11ª Edição.

4  Art. 57. A pena de multa, graduada de acordo com a gravidade
da infração, a vantagem auferida e a condição econômica do forne-
cedor, será aplicada mediante procedimento administrativo, revertendo 
para o Fundo de que trata a Lei nº 7.347, de 24 de julho de 1985, os 
valores cabíveis à União, ou para os Fundos estaduais ou municipais de 
proteção ao consumidor nos demais casos.
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TRATADO. ALEGADA OFENSA AO ART. 1º E AO INC. LIV DO 
ART. 5º DA CONSTITUIÇÃO DA REPÚBLICA. LEGITIMIDADE 
ATIVA AD CAUSAM. LIMITES DE INCIDÊNCIA DO PRINCÍPIO 
DA PROPORCIONALIDADE COMO PARÂMETRO CONSTITU-
CIONAL DE CONTROLE DE CONSTITUCIONALIDADE. NECES-
SIDADE DE COMPROVAÇÃO DE ABUSO LEGISLATIVO. PRE-
CEDENTES. INDENIZAÇÃO LEGAL QUE NÃO SE DEMONSTRA 
DESARRAZOADA. AÇÃO DIRETA DE INCONSTITUCIONALI-
DADE JULGADA IMPROCEDENTE. 1. Proposta de conversão de 
julgamento de medida cautelar em julgamento definitivo de mérito: 
não complexidade da questão de direito e instrução dos autos. Prece-
dentes. 2. Legitimidade ativa ad causam da Confederação Nacional das 
Indústrias – CNI: existência de pertinência temática entre os objetivos 
institucionais e o conteúdo material do texto normativo impugnado. 
Precedentes. 3. A atividade legislativa sujeita-se à estrita observân-
cia de diretriz fundamental pela qual, havendo suporte teórico no 
princípio da proporcionalidade, vedam-se os excessos normativos e 
as prescrições irrazoáveis do Poder Público. Precedentes. 4. Indeni-
zação, no caso de descumprimento pelo embarcador de antecipação do 
vale-pedágio ao transportador, em quantia equivalente a duas vezes o 
valor do frete, que não se revela arbitrária ou irrazoável. 5. Ação direta 
de inconstitucionalidade julgada improcedente para declarar constitu-
cional o art. 8º da Lei n. 10.209/2001.

(STF, ADI 6031, Relator(a): CÁRMEN LÚCIA, Tribunal Ple-
no, julgado em 27/03/2020, PROCESSO ELETRÔNICO DJe-090, DI-
VULG 15-04-2020  PUBLIC 16-04-2020)

Nessas circunstâncias, tendo em vista que a proposta legislativa 
desconsidera outras formas de alcançar a individualização dos li-
vros e, assim, garantir ao consumidor o direito à informação, bem como 
fixa elevado valor de multa sem qualquer aferição gravidade da in-
fração, vantagem auferida e condição econômica do prestador de 
serviço, forçoso reconhecer que o Projeto de Lei nº 36/2020 viola os 
princípios da razoabilidade e proporcionalidade, sendo essa a razão 
pela qual oponho veto integral.

Interpretação diversa conflitaria com o texto constitucional vi-
gente e implicaria desrespeito ao princípio da superioridade normativa 
da Constituição, cuja ideia central consiste na soberania do texto consti-
tucional no ordenamento jurídico vigente, bem como na obrigatorieda-
de de adequação de todas as demais leis e atos normativos a ela. 

Estas, portanto, Senhor Presidente, são as razões que me fizeram 
vetar integralmente o Projeto de Lei nº 036/2020.

GABINETE DO GOVERNADOR DO ESTADO DO MARA-
NHÃO, EM SÃO LUÍS, 30 DE DEZEMBRO  DE 2020, 199º DA IN-
DEPENDÊNCIA E 132º DA REPÚBLICA.

FLÁVIO DINO

Governador do Estado do Maranhão

MENSAGEM Nº 001 /2021

São Luís,  04 de janeiro  de 2021.

Senhor Presidente, 

Comunico a Vossa Excelência que, nos termos dos art. 47, caput, 
e 64, IV, da Constituição Estadual, decidi vetar parcialmente, por pade-
cer de vício de inconstitucionalidade, o Projeto de Lei nº 289/2020, que 
estabelece diretrizes para a criação de Programa Estadual de apoio ao 
Setor Produtivo Agropecuário do Estado, para enfrentamento da crise 
gerada pela pandemia da Covid-19, no Estado do Maranhão, e dá outras 
providências.

Ao fazer-lhe a presente comunicação, passo às mãos de Vossa 
Excelência as razões do veto, as quais, como há de convir essa Augusta 
Assembleia, justificam-no plenamente.

Na oportunidade, renovo a Vossa Excelência e aos seus ilustres 
pares meus protestos de consideração e apreço.

Atenciosamente,

FLÁVIO DINO

Governador do Estado do Maranhão

A Sua Excelência o Senhor
Deputado OTHELINO NETO 
Presidente da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão
Palácio Manuel Beckmann
Local

Veto parcial ao Projeto de Lei nº 
289/2020, que estabelece diretrizes para a 
criação de Programa Estadual de apoio ao 
Setor Produtivo Agropecuário do Estado, 
para enfrentamento da crise gerada pela 
pandemia da Covid-19, no Estado do Ma-
ranhão, e dá outras providências.

No uso das atribuições que me conferem os arts. 47, caput, e 64, 
IV, da Constituição Estadual, oponho veto parcial ao Projeto de Lei nº 
289/2020.

RAZÕES DO VETO

A presente proposta, em linhas gerais, detém como objetivo esta-
belecer diretrizes para o Programa Estadual de apoio ao Setor Produtivo 
Agropecuário do Estado, voltado ao fomento da produção no campo, 
como medida de enfrentamento à crise no setor gerada pela pandemia 
do Covid-19. Auxiliando, em especial, agricultores familiares, peque-
nas e médias propriedades agropecuárias, microempresas e empresas 
de pequeno porte.

Não obstante a relevância do Projeto de Lei nº 289/2020, há de 
ser negada sanção aos incisos I e IV do art. 2º, abaixo colacionados, 
pelas razões a seguir delineadas. 

Art. 2º As diretrizes a que se refere esta Lei, se substanciam em:

I – disponibilização de linhas de crédito com taxas de juros 
mais acessíveis para os produtores afetados pela crise, especialmente 
dos setores da agricultura familiar, hortifrutigranjeiros, pecuária leiteira 
e laticínios;

(...)

IV – priorizar a contratação de operações de crédito, a sus-
pensão dos vencimentos de dívidas e as operações de comercialização, 
pré-comercialização e estocagem por aplicativos, de forma remota e 
simplificada.

Haja vista que tais dispositivos ao trazerem como diretrizes para 
a criação do Programa Estadual de apoio ao Setor Produtivo Agrope-
cuário do Estado a disponibilização de linhas de crédito, com taxas de 
juros mais acessíveis, e a priorização de contratação de operações cre-
ditícias, a suspensão de vencimentos de dívidas e a realização de ope-
rações de comercialização, pré-comercialização e estocagem, de forma 
remota e simplificada, terminou por adentrar em política de crédito, 
cuja competência legislativa é privativa da União, nos termos do 
art. 22, inciso VII, da Constituição Federal5.

Destarte, o constituinte originário atribuiu à União competência 
privativa para disciplinar a política de crédito em todas as suas moda-
lidades, regulamentando tanto a fixação de limites, prazos e condições, 
quanto as operações de empréstimo efetuadas. O que se justifica em 
razão da relevância da matéria, que demandaria uma coordenação cen-
tralizada, principalmente em relação a definição de critérios para a con-
cessão de crédito e a regulamentação das operações de financiamento 
pelas instituições financeiras, sejam essas públicas ou privadas. 

5  Art. 22.  Compete privativamente à União legislar sobre:
I – direito civil, comercial, penal, processual, eleitoral, agrário, maríti-
mo, aeronáutico, espacial e do trabalho;
(...)
VII - política de crédito, câmbio, seguros e transferência de valores;
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Nesse cenário, em conformidade com o que disserta o art. 4º, 

incisos VI, VIII, XVII; e o art. 10, inciso VI, da Lei Federal nº 4.595, 
de 31 de dezembro de 1964, caberia ao Banco Central e ao Conselho 
Monetário Nacional, que integram o Sistema Financeiro Nacional, a 
edição de atos normativos específicos para disciplinar as modalidades 
de operações creditícias e exercer o controle dos empréstimos realiza-
dos por todas as instituições financeiras no país.

Sobre o tema é pacífica a jurisprudência do Supremo Tribunal 
Federal, conforme elucidamos julgados colacionados abaixo:

EMENTA: AÇÃO DIRETA DE INCONSTITUCIONALIDADE. 
LEI 3.591/2005 DO DISTRITO FEDERAL. FORMA DE CÁLCULO 
E ATUALIZAÇÃO DO SALDO DEVEDOR DE FINANCIAMENTO 
IMOBILIÁRIO PELOS PLANOS DE QUIVALÊNCIA SALARIAL 
POR CATEGORIA PROFISSIONAL NO ÂMBITO DO SFH .COM-
PETÊNCIA PRIVATIVA DA UNIÃO PARA LEGISLAR SOBRE 
POLÍTICA DE CRÉDITO. EXISTÊNCIA DE NORMA FEDERAL 
SOBRE A MATÉRIA. PROCEDÊNCIA DA AÇÃO. 1. A política cre-
ditícia no âmbito do Sistema Financeiro de Habitação é regulada por 
legislação federal, destacando-se, sobre o tema disciplinado na norma 
impugnada, as leis n.º 8.100, de 5 de dezembro de 1990, que dispõe 
sobre o reajuste das prestações pactuadas nos contratos de financiamen-
to firmados no âmbito do SFH vinculados ao Plano de Equivalência 
Salarial, e n.º 8.692, de 28 de julho de 1993, a qual define planos de rea-
justamento dos encargos mensais e dos saldos devedores nos contratos 
de financiamentos habitacionais no âmbito do SFH. 2. É competência 
privativa da União legislar sobre política de crédito (art. 22, VII, CF). 
Inconstitucionalidade formal de legislação estadual ou distrital que trata 
da matéria. Precedentes. 3. Pedido na Ação direta de inconstitucionali-
dade julgado procedente.

(ADI 3532, Relator(a):  Min. EDSON FACHIN, Tribunal Ple-
no, julgado em 29/11/2019, ACÓRDÃO ELETRÔNICO DJe-282 DI-
VULG 17-12-2019 PUBLIC 18-12-2019)

AÇÃO DIRETA. LEI DISTRITAL Nº 919/1995, QUE DISPÕE 
SOBRE OPERAÇÃO DE CRÉDITO. INCONSTITUCIONALIDADE 
FORMAL. VIOLAÇÃO AO ART. 22, VII, DA CONSTITUIÇÃO. 1. 
A Lei distrital nº 919/1995 tratou de operação de crédito de instituição 
financeira pública, matéria de competência privativa da União, nos ter-
mos dos arts. 21, VIII, e 22, VII, da Constituição. 2. A relevância das 
atividades desempenhadas pelas instituições financeiras, sejam públicas 
ou privadas, demanda a existência de uma coordenação centralizada 
das políticas de crédito e de regulação das operações de financiamento, 
impedindo os Estados de legislarem livremente acerca das modalida-
des de crédito praticadas pelos seus bancos públicos.” 3. Ação direta 
procedente.

(ADI 1.357, rel. min. Roberto Barroso, j. 25-11-2015, P, DJE de 
1º-2-2016.)

COMPETÊNCIA NORMATIVA COMERCIALIZAÇÃO DE 
TÍTULOS DE CAPITALIZAÇÃO DISCIPLINA. A teor do dispos-
to no artigo 22 da Constituição Federal, compete exclusivamente 
à União legislar sobre Direito Civil, Direito Comercial, política de 
crédito, câmbio, seguros e transferências de valores, sistema de 
poupança, captação e garantia da poupança popular. 

(ADI 2.905, Red. para acórdão Min. Marco Aurélio, Tribunal 
Pleno, DJe 21-11-2016)

Outrossim, a Lei Federal nº 11.326, de 24 de julho de 2006, 
que estabelece as diretrizes para a formulação da Política Nacional da 
Agricultura Familiar e Empreendimentos Familiares Rurais, articula-
das com a política agrícola e com as políticas voltadas para a reforma 
agrária, ao dispor sobre a concessão de credito, prevê a atribuição do 
Conselho Monetário Nacional - CMN para estabelecer critérios e con-
dições adicionais de enquadramento para fins de acesso às linhas de 
crédito destinadas aos agricultores familiares, de forma a contemplar as 
especificidades dos seus diferentes segmentos.

Assim, diante da competência privativa da União para legislar 
sobre política de crédito (art. 22, inciso VII, da Constituição Federal), 
forçoso reconhecer o vício de inconstitucionalidade formal que per-
meia esta proposta legislativa, motivo pelo qual oponho veto ao inciso 
I e IV do art. 2º do Projeto de Lei nº 289/2020.

Interpretação diversa conflitaria com o texto constitucional vi-
gente e implicaria desrespeito ao Princípio da Superioridade Normativa 
da Constituição cuja ideia central consiste na soberania do texto cons-
titucional no ordenamento jurídico, bem como na obrigatoriedade de 
adequação de todas as demais leis e atos normativos a essa. 

Estas, portanto, Senhor Presidente, são as razões que me fizeram 
opor veto parcial ao Projeto de Lei nº 289/2020.

GABINETE DO GOVERNADOR DO ESTADO DO MARA-
NHÃO, EM SÃO LUÍS,  04 DE JANEIRO  DE 2021, 200º DA INDE-
PENDÊNCIA E 133º DA REPÚBLICA.

FLÁVIO DINO

Governador do Estado do Maranhão

            CERIMÔNIA DE POSSE DO DIA 04 DE JANEIRO DE 2021 
ÀS 11h.

          O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO 

          O SENHOR DEPUTADO FEDERAL EDILÁZIO JÚNIOR

          O SENHOR DEPUTADO FEDERAL RUBENS PEREIRA JÚ-
NIOR

O SENHOR SECRETÁRIO-CHEFE DA CASA CIVIL DEPU-
TADO MARCELO TAVARES 

O SENHOR CERIMONIALISTA - Sejam todos bem-vindos, 
bom dia! Daremos início à Cerimônia de Posse dos Deputados Socorro 
Waquim, Betel Gomes e Fábio Braga. Com a palavra, o Exmo. Senhor 
Presidente da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, Deputa-
do Othelino Neto, que conduzirá a Cerimônia. 

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO – 
Bom dia a todos e a todas. Antes de dar prosseguimento à solenidade, 
convido, para compor a Mesa comigo, o Senhor Deputado federal Edi-
lázio Junior, assim como o Deputado federal Rubens Pereira Junior e o 
Deputado Marcelo Tavares, Secretário-chefe da Casa Civil. Registro a 
presença da Senhora Karla Sarney, Vereadora de São Luís; do Senhor 
Sétimo Waquim, ex-deputado federal; do Senhor Oseas Rodrigues, 
ex-deputado estadual, assim como do ex-prefeito de Buriticupu, José 
Gomes. Solicito a todos que se postem em posição de respeito para 
a tomada do compromisso constitucional dos empossados. Convido a 
Deputada Socorro Waquim, a Deputada Betel, o Deputado Fábio para 
se deslocarem até aqui à frente. Peço que fiquem com a mão direita es-
tendida. Eu vou ler o termo de compromisso e, ao final, V. Exas. dizem 
“assim eu prometo”. Prometo manter, defender e cumprir a Constitui-
ção do Brasil e a Constituição do Estado, observar as leis, desempe-
nhando com lealdade, dedicação e ética o mandato que me foi confiado 
pelo povo do Maranhão.

 A SENHORA DEPUTADA SOCORRO WAQUIM – Assim eu 
prometo.

A SENHORA DEPUTADA BETEL GOMES – Assim eu pro-
meto.

O SENHOR DEPUTADO FÁBIO BRAGA – Assim eu prometo.

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO 
– Declaro empossados nos cargos de deputados estaduais, em caráter
definitivo, as senhoras Socorro Waquim, Betel Gomes e o senhor Fábio
Braga. Peço aos três que venham à mesa para assinar o termo de posse.
Está franqueada a palavra aos novos deputados. Deputada Socorro Wa-
quim, V.Exa. gostaria de vir à tribuna?

A SENHORA DEPUTADA SOCORRO WAQUIM (sem revisão 
da oradora) - Bom dia a todos e a todas. Cumprimento a todo o povo do 
Maranhão e, especialmente, da minha cidade, Timon, aqui representada 
pelos vereadores José Carlos, conhecido como Cacá do Frigo Sá, Jorge 
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Passos e o vereador Ulisses Waquim, que ocupou o meu lugar, que re-
centemente deixei de ser vereadora do município de Timon. Senhor De-
putado Othelino Neto, Presidente da Assembleia, senhor Deputado Fe-
deral Rubens Pereira Júnior, que aqui também faz-se presente, é 
Secretário de Estado. Em seu nome, eu cumprimento os demais, senhor 
Deputado Edilázio Júnior, com quem eu tenho o maior prazer e 
satisfação de conviver como deputado estadual e agora federal. Senhor 
Marcelo Tavares, Secretário Chefe da Casa Civil, com quem eu tive 
também a maior satisfação e alegria de conviver quando fui deputada e 
quando fui prefeita de Timon. E posso aqui fazer um breve registro de 
quanto o senhor foi um grande articulador político pelo Maranhão. 
Quero cumprimentar, em especial, o meu esposo, professor Sétimo Wa-
quim, que foi deputado federal por dois mandatos, vereador. Um ho-
mem sempre de oposição, mas de uma oposição clara, séria, uma opo-
sição propositiva, uma oposição sempre visando o bem em comum. 
Quero cumprimentar todos os amigos, e dizer que, mais uma vez, é uma 
alegria muito grande, Senhor Presidente, voltar a essa Casa. Senhores 
Deputados Estaduais e Senhoras Deputadas, aqui presentes, Deputada 
Betel que comigo hoje soma, Deputada Daniella, 10 mulheres nessa 
Casa, com certeza, fazendo uma força não feminina, mas uma força de 
mulheres pela política, por uma política de empoderamento das mulhe-
res, por uma política onde as mulheres possam participar da vida públi-
ca de uma forma efetiva, de uma forma clara, mas, acima de tudo, de 
uma forma contributiva para uma sociedade melhor. E nesse contexto, 
eu faço também uma referência a nossa querida Carla Sarney, que agora 
se elege Vereadora do município de São Luís, da nossa capital, e sei 
também que seu papel naquela Casa, será um grande papel para o avan-
ço das mulheres na sociedade, avanço político. Então, Senhores, eu vol-
to com muita satisfação, tem uma história, tem um legado político de 
mais de 40 anos de vida pública, desde que casei-me com um político, 
e me lembra quando fui casar ele disse: você está casando com um po-
lítico, um Vereador, Deputado Arnaldo Melo. E de lá para cá, nós temos 
tido uma história, uma história de contribuição, uma história de trabalho 
profícuo, uma história de compromisso, de comprometimento pelo nos-
so município, onde nós vivemos, construímos família e construímos 
história política, e pelo Maranhão. Passei aqui como Deputada de 2002 
a 2004, e tenho certeza, deixei aqui um legado, principalmente quando 
tratamos de frente as questões da educação, as questões, Senhor Presi-
dente, voltadas aos professores da UEMA que, naquela época, tinham 
salários extremamente defasados. Pela ação do Governador Zé Reinal-
do, lembro que houve uma recuperação importantíssima desses salá-
rios, e eu estive na frente na Comissão de Educação, como estivemos 
também em várias comissões importantíssimas nesta cidade. Volto ago-
ra renovada, reanimada, embora tenha acabado de sair de uma eleição 
para prefeita sem o sucesso aparente, mas a gente tem sucesso em tudo 
que faz, mesmo quando não haja vitórias, as quais vêm de várias formas 
e uma delas é estar aqui mais uma vez como deputada para poder fazer 
do meu papel social e político de agente público uma ação protagonista 
para o desenvolvimento do Maranhão em todas as causas, a partir da 
discussão das causas sociais, discussão das causas econômicas, discus-
são dos projetos e programas que o governo do Estado encaminha para 
esta Casa, a fim de que possamos colaborar. Faria aqui papel de oposi-
ção sim porque sou do MDB que tem se comportado dessa forma, um 
papel de oposição responsável, comprometida, consciente, uma oposi-
ção colaborativa e não oposição que enterra o desenvolvimento do esta-
do. Teremos aqui um papel firme também em defesa da mulher, mas, 
acima de tudo, faremos do nosso tempo desses dois anos que estaremos 
aqui um tempo de qualidade, um tempo de progresso, um tempo para 
que nós possamos ter um Maranhão mais forte, um Maranhão mais pro-
dutivo, um Maranhão com o IDH mais elevado, um Maranhão que real-
mente seja feito para os maranhenses, no qual todas as propostas orça-
mentárias aqui, aprovados os recursos, sejam dirigidas para as demandas 
sociais. Eu tenho muitas questões importantes, vi uma delas ultimamen-
te aqui, nesta Casa, quando substituta ao Deputado Rigo Teles, que foi 
pedindo a estrada MA-040, Deputado Rafael Leitoa, que é uma estrada 
importantíssima. Aqui está Rubens Pereira para a nossa região de Ti-
mon, Parnarama, Matões, Passagem Franca. Eu vi, com satisfação, o 
governo do Estado agora já se voltando para colocar recursos para es-
trada. É com essa intuição, é com essa intenção, é com essa vontade de 
estar trabalhando as questões mais proeminentes do Estado que nós va-
mos estar aqui nesta Casa. Senhor Presidente, conte comigo, conte com 
meu papel de deputada, mas um papel comprometido com aquilo que 
for importante para o Estado do Maranhão, V.Ex.ª vai ter aqui uma de-

putada forte e encorpada, defensora daquilo que for importante em fa-
vor do Maranhão, em favor das minorias. Então, dessa forma, eu hoje 
agradeço finalizando a minha fala, agradeço a Deus esta oportunidade, 
porque no Salmo 119, versículos 114 a 116, ele sempre me dá uma pa-
lavra dizendo que a minha esperança não seria envergonhada. Às vezes, 
não entendia o que significava isso, e não foi perder a eleição, Dr. Fran-
cisco Reis, que foi nosso juiz eleitoral em Timon, grande jurista, grande 
juiz, homem justo que desempenhou e ainda desempenha um papel im-
portante. Vai deixar Timon e uma lacuna muito grande com a sua ausên-
cia, mas certamente o tempo passado naquela cidade foi um tempo que 
muito resolveu problemas para as famílias timonenses. Então, não foi 
por perdermos a eleição que nós temos tristeza ou que nós temos abati-
mento, estarmos aqui hoje nos anima, nos reanima, nos recompõe, nos 
revigora para ter a certeza de que essas 10 mulheres juntas, esses 42 
deputados juntos estarão pensando no Maranhão, construindo o Mara-
nhão e fazendo do Maranhão um estado forte, um estado ativo, um es-
tado que nós possamos dele nos orgulhar. Quero agradecer, mais uma 
vez, a Deus e a todos da minha terra que apostaram em mim lá atrás, 
Cacá, Jorge Passo, na eleição de deputado estadual. Quero agradecer ao 
Deputado Rigo, que também me deu a oportunidade de substitui-lo al-
guns dias aqui. E finalizo agradecendo a V. Excelência, Deputado Ro-
berto Costa, do meu partido, que foi um amigo, um companheiro nesses 
últimos dias, como há muito tempo, eu não tinha na política. Muito 
obrigado por ter confiado no meu talento, por ter confiado em mim. 
Vamos em frente. Vamos pensar nesse Maranhão, como eu já disse, de 
forma grande. Vamos trabalhar aqui veementemente. E que nós possa-
mos, acima de tudo, ao terminar o mandato, dizer aos maranhenses: 
“Não ficamos aqui para fazer figura. Ficamos, nesta Casa, para fazer a 
diferença”. Obrigada a todos. E não podia deixar de falar em V. Exce-
lência, Wellington, deputado que também foi a Timon, me deu uma 
força imensa, acreditou em mim, foi lá, postou, fez campanha comigo. 
Tudo foi muito importante. O resultado maior é estarmos aqui juntos a 
partir de agora, construindo essa ideia, esse ideal, essa vontade, essa 
decisão política de que o nosso estado vai ser respeitado e vai se honra-
do não só pelos maranhenses, mas pelo Brasil inteiro. Muito obrigada a 
todos. E que Deus abençoe a V. Excelência, Betel, chegando também 
aqui nesta Casa. Faça uma grande legislatura. A V. Excelência também, 
Braga, deputado que também já tem toda uma história política e está 
aqui há muito tempo. Mas certamente beberemos nós da experiência 
dos deputados que aqui estão e das deputadas. E nós daremos nossas 
contribuições para enriquecer esta Casa. Bom dia todos, muito obriga-
da. 

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO – 
Deputada Betel Gomes, V.Exa. também tem a tribuna à disposição.

A SENHORA DEPUTADA BETEL GOMES (sem revisão da 
oradora) – Bom dia a todos. Inicio minhas palavras agradecendo a 
Deus pelo dom da vida e por permitir a realização de um momento 
tão significativo para mim e para todos que acreditaram nesse projeto. 
Cumprimento a Mesa em nome do Presidente da Assembleia Legisla-
tiva, Othelino Neto. Cumprimento os deputados federais, os deputados 
estaduais, o Deputado Fábio Braga, a Deputada Socorro Waquim, que 
também tomaram posse. Cumprimento e me sinto feliz com a presença 
de amigos, minha irmã, irmãos, cunhado, o esposo, Zé Gomes, e filhas, 
Denise e Deise, minha família, meu bem maior. Sou de origem humilde, 
a sexta filha de um casal de agricultores. Meu pai Davi já não está mais 
entre nós, mas nos ensinou a semear o bem na terra para colher na eter-
nidade, minha mãe Raimunda, um exemplo de mulher, corajosa, leal 
e determinada, minha inspiração. Senhores e Senhoras, este momento 
ficará marcado na minha vida e na vida de todos que acreditaram que 
uma mulher de origem humilde, filha de agricultores, poderia ocupar 
um lugar na Assembleia Legislativa, para dar voz a um povo que clama 
por políticas públicas que venham atender as suas demandas. Este ato 
solene, representa o início de uma jornada política que me dá o direito 
de assumir uma honrosa função. É um grande privilégio ocupar uma ca-
deira na Assembleia Legislativa, pois, dentre os mais de sete milhões de 
habitantes no Maranhão, apenas 42 deputados compõem a Assembleia 
Legislativa, e para mim é uma honra estar dentre esse número, mas até 
chegar aqui houve uma longa caminhada. Uma gestão de oito anos em 
que meu esposo Zé Gomes esteve como Prefeito, e fez um grande traba-
lho. Os avanços na saúde, educação, estradas e outras são perceptíveis. 
Buriticupu cresceu significativamente, em oito anos, tive o privilégio de 
contribuir com a minha cidade como Secretária de Cultura, de Educa-
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ção e de Assistência Social, não cheguei aqui por acaso. Essa conquista 
soma-se a um trabalho conjunto: Fé em Deus que move minha vida, 
família. Destaco o nome do meu esposo Zé Gomes, que além de um 
grande companheiro é minha maior referência política de compromisso, 
responsabilidade e dedicação para com o povo. Amigos, os quais pude e 
posso contar em todos os momentos. Agradeço ao povo da nossa queri-
da Buriticupu pelos 10.617 votos, sou imensamente grata pelos 11.070 
votos das demais cidades, totalizando 21.687 votos, ficando na primeira 
suplência pelo PRTB, partido pelo qual fui eleita. Com a vitória do De-
putado Felipe dos Pneus para prefeito de Santa Inês, surge a oportuni-
dade para eu assumir por dois anos como Deputada Estadual. Aproveito 
o momento para parabenizar o jovem Felipe dos Pneus por sua atuação 
como parlamentar e desejar uma excelente gestão. Sou grata a cada um 
de forma muito especial. Sou natural de Barra do Corda, cidade onde 
eu passei infância e juventude e me sinto muito feliz por ser a primeira 
Deputada Estadual da mesma. A Constituição Federal de 88 disse que 
todos têm direito à saúde, à educação, moradia e outros, mas há uma 
distância muito grande entre o que está previsto na Constituição e a 
realidade. Quero defender o povo do Maranhão, especialmente aqueles 
que estão à margem da sociedade. Creio que Deus tem um propósito 
em minha vida. Quero ser um instrumento em suas mãos para ser canal 
de bênção na vida do povo do Maranhão. Assumir o Parlamento será o 
maior desafio da minha vida, porém reafirmo aqui o meu compromisso 
de honrar a confiança que me foi depositada. Muito obrigada. 

O SENHOR DEPUTADO FÁBIO BRAGA (sem revisão do ora-
dor) – Senhor Deputado Othelino, Presidente da Assembleia Legislati-
va do Estado do Maranhão; Senhor Deputado Federal, meu amigo Edi-
lázio e meu amigo Deputado Federal Rubens Júnior; Senhor Marcelo 
Tavares, Secretário da Casa Civil; Deputado Arnaldo Melo, meu amigo, 
meu companheiro; Deputada Daniella; Deputado Adelmo; Deputado 
Yglésio; Deputado Rafael Leitoa; Deputado Paulo Neto; Deputado Ro-
berto Costa, o ex-deputado Federal Sétimo Waquim, meu amigo, meu 
companheiro Deputado Estadual Wellington; Deputada Estadual Betel; 
Deputada Estadual Socorro Waquim; Vereadora Carla Sarney, todos 
aqui presentes; meu amigo, meu companheiro de infância, Carlos Sér-
gio. Eu retorno a essa Casa e retorno mostrando que as últimas eleições 
houve vencedores e vencidos e me perguntam muitos, os vencidos, que 
foram vencidos, que venceram, o que fazer diante do novo cenário? Eu 
já tive várias passagens por essa Casa como vencedor e como vencido e 
nessa última, quando me perguntam eu vou ser taxativamente, eu ando 
atrás de diploma, diploma de Deputado, diploma de graduação diploma 
de mestrado, diploma de doutorado e por isso que alguns que perderam 
eleição me perguntaram o que eu fazia eu digo: vamos estudar, a vida 
continua, a vida passa rápido. Eu queria dizer com isso que não há per-
dedores, há aqueles que se encontram na inércia sem fazer nada. Mas eu 
queria aqui saudar e agradecer ao povo do Maranhão, em especial aos 
meus eleitores e os eleitores que votaram na minha coligação na última 
eleição, amigos conterrâneos e todos aqueles que votaram na coligação 
que fizeram a Deputada Helena, o Deputado Rildo Amaral e o Deputado 
Fernando Pessoa de quem assumo esta vaga e que, por merecimento, 
hoje, é o Prefeito da cidade de Tuntum, e que desejo já felicidade e 
um bom êxito na sua gestão. Eu quero agradecer também aos meus 
familiares, aqui representados pela minha querida esposa Elizabeth, que 
representa aqui em épocas de covid, em época que não se pode aglo-
merar, representa aqui meus filhos, minha mãe Francisca, meu sogro e 
sogra Mauro e Ana Lúcia Fecury. Portanto, em nome da Beth, eu que-
ro saudar todos os meus familiares e amigos. Dizer que o caminho da 
prosperidade passa necessariamente pelo lugar onde as pessoas moram, 
vivem, lugar geográfico são as cidades, dizer que Deputados Estaduais 
são eleitos por pessoas que moram em cidades e que elas esperam atin-
gir a prosperidade, por meio do seu bem-estar. Sabemos que Deputados 
formulam leis, discutem políticas públicas, mas também ouvem muito e 
por meio das suas falas transmitem o pensamento do povo do Estado do 
Maranhão, o povo do Brasil. Eu quero dizer que temos uma dificuldade 
imensa ainda em garantir direitos, ainda de garantir oportunidades a 
todos os maranhenses e, neste último ano, foi cada vez mais difícil isso. 
A maior prioridade do nosso Estado tem que ser o empreendedorismo. 
Essa força de trabalho que está aí, cada dia mais, parada por conta das 
inúmeras paralisações por conta da Covid tem no seu sentimento maior 
a volta ao trabalho. E nós devemos fazer uma sinalização muito grande 
nesta Casa, nas prefeituras do Estado do Maranhão e no Governo do 
Estado para essa tão crescente mão de obra. Quero também dizer que 

precisamos, cada vez mais, discutir políticas públicas que tornam mais 
eficaz e que cheguem cada vez mais à população do Estado do Mara-
nhão. Sem elas, o Estado não fará nada, a Assembleia Legislativa do 
Maranhão não fará nada, as prefeituras e os municípios não terão nada. 
Essas políticas devem ser discutidas, devem ser organizadas debatidas 
e levadas, cada vez mais, a um número de pessoas que tanto precisam 
dela. Senhores, eu quero também, aqui, deixar bem claro o meu pesar a 
todas as famílias que perderam, nesses últimos meses, parentes e ami-
gos por conta dessa tragédia. Lamentar que muitas de nossas famílias 
têm sofrido muito com a perda pela covid-19. Dizer que, nesse momen-
to, não é muito festivo para mim porque uma tia da Elizabeth, minha 
esposa, se encontra num estado muito delicado de saúde. O que não me 
permite fazer qualquer comemoração nesse momento, mas quero rogar 
a Deus e dizer da necessidade de cada vez mais o povo do Maranhão 
e do Brasil fazer sua parte para que essa pandemia passe da maneira 
menos dolorosa para todas as nossas famílias. Eu quero agradecer, De-
putado Othelino, pela sua receptividade. Estive, nesta legislatura e em 
outra, acompanhando o seu trabalho. E dizer da necessidade de cada 
vez mais a população sentir esta Casa, a Casa do Povo, a Casa do Povo 
do Estado do Maranhão. Meu muito obrigado.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO – Presi-
dente Othelino, eu sei que não tem Questão de Ordem em uma sessão 
solene na qual recebemos novos deputados, mas, se V. Ex.ª puder me 
conceder pelo menos um minuto para que eu possa fazer algumas con-
siderações, eu agradeço.

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO 
- Concederei sim. Na verdade, nem é uma sessão, é uma solenidade. 
Eu vou abrir para que os deputados presentes, se quiserem, façam uma 
breve saudação aos deputados que acabam de tomar posse. A começar 
por V. Ex.ª, Deputado Wellington.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO (Ques-
tão de Ordem) – Presidente Othelino, bom dia, demais pares, a Mesa 
composta pelos deputados e amigo, irmão Edilázio, trabalhamos jun-
tos na Assembleia Legislativa, hoje deputado federal. O amigo Rubens 
Junior, mesmo sendo do PCdoB, mesmo estando em outra ala, mas eu 
respeito e já demonstrei isso, e as ações são muito mais importantes 
do que as palavras que se perdem ao vento. Então, meu respeito ao 
Deputado Rubens Junior. Deputado Marcelo, Secretário, nosso respei-
to também, seja bem-vindo à Assembleia Legislativa, à sua Casa na 
verdade. Cumprimentar todos os demais pares que estão na sessão de 
hoje. E, como foi citado pela Deputada Socorro Waquim e pelo amigo 
Fábio Braga, inclusive, chamando de amigo e de companheiro, eu me 
sinto na obrigação de recepcioná-los. Aproveito a oportunidade para 
recepcioná-los. Então, Fábio Braga, muito bom tê-lo novamente na 
Assembleia Legislativa, tê-lo novamente na Casa do Povo por ser um 
amigo de longas datas. Já estivemos em muitas oportunidades juntos, 
fora da Assembleia inclusive. E V. Exa. sempre um lord, sempre um 
príncipe, sempre muito atencioso com o Deputado Wellington. Eu te-
nho um carinho e um respeito muito grande por V. Excelência, por sua 
esposa. Betel, eu não tinha contato ainda com V. Excelência, mas seja 
bem-vinda à Assembleia Legislativa do Maranhão, seu marido. O tra-
balho que realiza na cidade de Buriticupu e a Assembleia Legislativa, 
de forma especial, recepciona e deseja que façam um bom mandato nos 
próximos dois anos. De forma especial, por último e tão importante 
como os demais, minha irmã de parlamento, uma irmã que eu conquis-
tei, uma irmã especial, que é amiga Socorro Waquim. Rafael Leitoa não 
pode ficar com ciúme sendo de Timon também, mas aí para dividir as 
atenções de Timon. Rafael Leitoa, estamos em campos opostos. Mesmo 
de Oposição, mas temos um trabalho de embate na Assembleia Legis-
lativa de forma respeitosa, às vezes, bem calorosas, bem ásperas, mas 
o respeito sempre permanece. E o meu respeito e carinho ao Deputado 
Rafael Leitoa. Quero cumprimentar, de forma especial, a um amigo que 
está na plateia também, que está acompanhando, que é um dos melhores 
advogados, um dos melhores juristas do Brasil, que é amigo, advoga-
do, professor doutor Carlos Sérgio. Dr. Carlos Sérgio, na Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão nós respiramos a democracia. E 
por que eu digo que respiramos a democracia? Nós temos o Presidente 
da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, que é do PCdoB, 
do mesmo partido do Governador do Estado, e temos a oposição com 
três deputados, Deputado César Pires, Deputado Adriano e Deputado 
Wellington do Curso. Sempre tivemos a oportunidade de desenvolver 
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o nosso trabalho com muita seriedade, com muita responsabilidade,
principalmente, com o total apoio da Mesa Diretora e do Presidente da
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, por isso que eu sem-
pre deixo o registro ao Presidente Othelino pela forma como preside a
Assembleia Legislativa, pela forma atenciosa aos nossos mandatos e da
oposição. O Presidente Othelino, do mesmo partido do governador, do
PCdoB, até hoje foi incapaz de fazer qualquer tipo de correção, Depu-
tado Edilázio, nos nossos mandatos, nas nossas falas, das nossas ações,
fiscalizações, denúncias, quaisquer que seja. Então, sempre de forma
muita séria, responsável, eu só tenho a agradecer pela forma como o
Presidente Othelino conduz os trabalhos na Assembleia Legislativa do
Estado do Maranhão. Minha amiga, minha irmã Socorro Waquim, um
aprendizado eterno na Assembleia, eu aprendi muito durante a campa-
nha para prefeito na cidade de Timon, no tempo que V. Ex.ª esteve aqui
substituindo temporariamente o Deputado Rigo Teles, mas agora temos
aí o aumento da bancada feminina, o aumento das mulheres na Assem-
bleia Legislativa do Estado do Maranhão, portanto, eu tenho certeza de
que vamos aprender muito com V. Ex.ª. Que Deus estenda suas mãos
poderosas sobre a sua vida, de Betel, de Fábio Braga e que todos sejam
bem-vindos e que possam nos seus mandatos exercer e fazer a vontade
do povo na Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão. Então, o
nosso muito obrigado a todos, aos familiares e amigos que estão ocu-
pando a Assembleia Legislativa neste momento, mais uma vez à Mesa
e ao nosso Presidente Othelino, sempre muito atencioso, sempre muito
educado, mais uma vez nos concedendo esse aparte para que pudesse
cumprimentar, de forma especial, os novos três Deputados Estaduais
do Estado do Maranhão. Que Deus abençoe a todos, que estenda suas
mãos poderosas sobre o Estado do Maranhão e sobre a sua população.

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO – 
Deputado Roberto Costa

O SENHOR DEPUTADO ROBERTO COSTA (Questão de Or-
dem) – Presidente, eu quero primeiramente aí também saudar a Mesa 
aí na pessoa do nosso querido Deputado Marcelo Tavares, que é chefe 
da Casa Civil, mas é na verdade Deputado desta Casa, né Deputado 
Marcelo; Deputado Federal Rubens Júnior, que também é antigo com-
panheiro também desta Casa, que já passou também pela Assembleia 
Legislativa; o Deputado Edilázio Júnior também que hoje também 
é Deputado Federal, um grande Deputado Federal, mas também é 
oriundo aqui dos nossos meios aqui da Assembleia Legislativa né. Eu 
acho que a Assembleia vive um momento muito especial com a posse 
dos três Deputados: Betel não é? Deputada Betel que vem também 
representando uma região importante, uma cidade importante como 
Buriticupu, também já tem uma vivência política ao lado do seu esposo, 
que foi prefeito de Buriticupu; o Deputado Fábio Braga já é, digamos 
assim, um velho conhecido nosso, um grande amigo nosso que ficamos 
felizes, né, com a volta do Fabio também para essa Assembleia, porque 
sempre, pela sua passagem aqui, sempre acrescentou muito para o Poder 
Legislativo. E a vinda nossa querida companheira de partido, Deputada 
Socorro Waquim. Para mim, a Socorro, a sua história política tem de-
monstrado, durante toda a sua vida, assim uma relação com a vida, com 
o processo político, mas, acima de tudo, com o compromisso de sempre 
ajudar a população. A Socorro, que tem na pessoa do nosso Deputado
Sétimo Waquim, a sua referência política, porque começou ao lado dele
também a sua militância, a Socorro foi Deputada desta Casa, Deputada
Estadual, foi Prefeita da cidade de Timon, por 08 anos, depois de ser
prefeita, voltou a ser vereadora dando a demonstração da sua grandeza
pública em prol da população, e agora retorna à Assembleia Legislativa,
novamente, como Deputada, principalmente num momento importante, 
Socorro e a Betel, mais especialmente, onde a gente tem pautado a vida
política do país com o tema sobre feminicídio, sobre a questão da prote-
ção às mulheres e a vinda de vocês duas faz na verdade acrescentar essa
posição de fortalecimento em defesa dessas políticas públicas que são
importantes para as mulheres. Hoje acho que na história da Assembleia, 
e aí só o Bráulio para nos orientar se já teve na Assembleia uma bancada
de 10 Deputadas mulheres. Eu acho que, pela primeira vez, na história
da Assembleia Legislativa, as mulheres terão um papel extremamente
importante e decisivo no processo de decisão desta Casa Legislativa.
Então que quero dar minhas boas-vindas à Deputada Betel, ao Deputa-
do Fábio Braga e também a nossa querida Deputada Socorro Waquim.
Todo bom filho a casa retorna, o Fabio está retornando e a Socorro
também e a Betel, pela primeira vez que você também tenha sucesso e
possa também acrescentar e contribuir de forma decisiva também para

o fortalecimento do Poder Legislativo. Obrigado, Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO – 
Com a palavra, a Deputada Daniella.

A SENHORA DEPUTADA DANIELLA TEMA (Questão de Or-
dem) - Bom dia a todos e a todas que aqui se fazem presentes hoje nesta 
solenidade. Gostaria aqui de cumprimentar nossos nobres colegas que 
também já tiveram oportunidade de passar por esta Casa e hoje ocupam 
outros espaços de poder, como nosso colega Marcelo Tavares, Deputa-
do Rubens Júnior, Deputado Edilázio, sejam todos muito bem-vindos a 
nossa Casa, a Casa do Povo. Mas gostaria mesmo de forma especial de 
lhe dar as boas-vindas a essas duas mulheres e a este experiente depu-
tado que aqui se faz presente nesse momento histórico para o Legisla-
tivo do Maranhão. Um momento onde nós temos um maior número de 
mulheres já ocupando essa Casa, somos 10 mulheres aqui, sejam muito 
bem-vindas para somar forças junto com nós que já estávamos aqui. 
Tenho certeza que vocês farão a diferença no Legislativo, trabalhando 
pelos maranhenses e trabalhando e fortalecendo mais ainda as políticas 
públicas voltadas para as mulheres, fico imensamente feliz, me coloco 
aqui também à disposição como deputada, como mulher, para unir for-
ças a V.Exa. se as minhas palavras são bem breves, mas eu não poderia 
deixar aqui de dar a boas-vindas, de cumprimentar e de me colocar à 
disposição de vocês que aqui chegam, alguns que retornam, e V. Exa., 
Betel, que chega recentemente também para compor o Legislativo do 
Maranhão. Sejam todos muito bem-vindos e eu acredito que vocês es-
tão chegando de fato não simplesmente para passar por essa Casa, mas 
para deixar a marca de vocês aqui por meio do trabalho. Sejam muito 
bem-vindos e que Deus abençoe aí esse mandato que V. Exas. acabaram 
de conquistar, obrigada.

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO ETO – 
Deputado Adelmo Soares.

O SENHOR DEPUTADO ADELMO SOARES (Questão de Or-
dem) – Senhor Presidente, demais colegas deputados e deputadas, de-
putado Edilázio, deputado Rubens Júnior, deputado Marcelo Tavares e 
companheiros que estão aqui. Primeiramente, desejar que 2021 seja o 
ano da esperança, o ano da saúde para todos nós que estamos precisando 
muito e evidentemente externar aqui a professora Socorro, que é a nossa 
vizinha ali da cidade de Timon, de Caxias/Timon, companheira já que 
foi secretária no município de Caxias e hoje volta ao Parlamento, quero 
desejar muita sorte, muita felicidade e conte conosco aqui no depender 
da gente para que a gente possa fortalecer cada vez mais a Assembleia 
Legislativa do Maranhão e também o nosso mandato em prol do povo 
do Maranhão, também a deputada Betel, seja bem-vinda. V. Ex.ª, vai 
encontrar nove companheiras de luta aqui que vão se unir a V. Ex.ª para 
fortalecer mais ainda essa luta e essa causa que é a bandeira de defen-
der ainda mais os interesses das mulheres e de todos os maranhenses. 
E ao meu amigo Fábio Braga, deputado, retorne a sua Casa, pois com 
certeza V. Ex.ª vai continuar fazendo esse trabalho. Não há vencidos e 
nem vencedores, todos nós buscamos sempre um objetivo comum que 
é ajudar a desenvolver o nosso Estado. Que Deus nos abençoe sempre. 
Era só isso, Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO – 
Deputado Rafael.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL LEITOA (Questão de Or-
dem) - Cumprimentar a Mesa na pessoa do Presidente Othelino Neto. 
Deputado federal Edilázio, colega de Parlamento na legislatura pas-
sada. Deputado Rubens Junior. Deputado Marcelo, chefe da Casa Ci-
vil. Queria apenas, Presidente, cumprimentar os três novos deputados 
recém-empossados, Professora Socorro, minha conterrânea, da nossa 
querida cidade de Timon. Deputada Betel, seja bem-vinda. Deputado 
Fábio Braga, companheiro, colega da legislatura passada que agora re-
torna à Casa de forma titular. Dizer que é um momento e uma emoção 
que eu também já senti, pois estive na legislatura passada como su-
plente e, durante a legislatura, tomei posse como titular. Tenho certeza 
de que cada um dos senhores e das senhoras, com as suas qualidades e 
com suas experiências, tem muito a contribuir com o Parlamento. Nós 
temos a função de liderar o governo na Assembleia Legislativa, a base 
governista e também de já nos colocarmos à disposição dos senhores, 
das senhoras e do Deputado Fábio Braga para que a gente possa ajudar 
o povo do Maranhão, que é esta a missão que nos foi confiada na eleição
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passada. Sejam bem-vindos, boa sorte e que 2021 seja um ano de muita 
paz e realizações para todos nós.

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO – 
Deputado Edilázio.

O SENHOR DEPUTADO FEDERAL EDILÁZIO JÚNIOR 
(Questão de Ordem) – Senhor Presidente, quebrar o protocolo aqui e 
matar saudade da Assembleia. Queria saudar todos da Mesa, meu cole-
ga Rubens Junior, Deputado Marcelo Tavares, e dizer que a Assembleia 
ganha muito hoje com a posse desses três novos parlamentares: a Depu-
tada Betel, o Deputado Fábio Braga que já tem uma larga experiência 
aqui nesta Casa, foi meu colega na legislatura passada, aqui uma pes-
soa que tem uma bagagem grande para contribuir com o nosso estado, 
em especial também a minha amiga, minha querida professora Socorro 
Waquim. Eu não tenho dúvidas de que a cidade de Timon ganha muito 
com mais um representante, pois já tem o Deputado Rafael Leitoa que 
representa aquele município, então eu não tenho dúvidas de que com a 
senhora aqui quem ganha é o município, muitas vezes fazendo contra-
ponto, fazendo alguma crítica pontual para que seja visto pelo governo 
do Estado alguma situação na sua região. Fico muito feliz, professora, 
hoje, com a senhora tomando posse. Nós fomos parceiros na última 
eleição, em 2018, com a senhora como candidata à deputada estadual, 
eu tive êxito de ser deputado federal e devo uma parcela desse meu 
mandato ao município de Timon a V. Exa. que, desde de 2010, quando 
fui aventurar pela primeira vez na vida pública me colocou embaixo do 
braço, me levou para o terceiro maior município em número de eleito-
res do Estado do Maranhão e, graças a Deus, de lá para cá a gente vem 
tendo êxito e onde eu chego eu externo esse carinho, a confiança que V. 
Exa. teve em mim, e isso eu externo e faço extensivo também aos seus 
familiares, a Amanda o professor Sétimo, a Ulisses aqui o Vereador, 
quero saudar aqui também o Vereador Kaká, Vereadora Carla Sarney, 
Vereador eleito também em Timon e dizer que é uma felicidade ver hoje 
a senhora nessa cadeira e tenho certeza que vai fazer muito pelo nosso 
estado, obrigado, Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO – 
Finalmente, o Deputado Dr. Yglésio.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (Questão de Ordem) 
- Boa tarde a todos agradeço a oportunidade, Presidente, cumprimento
todos os componentes da Mesa, Deputado Marcelo, amigo de longa
data, Deputado Rubens, meu queridíssimo amigo Edilázio. Para mim é
uma satisfação participar de uma solenidade como essa aqui porque era
o meu sonho inclusive em 2016, quando eu fiquei como o primeiro su-
plente, a gente fica naquela expectativa de assumir o mandato, infeliz-
mente, não deu, Deus quis que a gente esperasse até 2018. Foi no tempo
que deveria ser, mas eu fico muito feliz inclusive, fico feliz também pela
presença da Deputada Betel aqui, aproveito para relembrar falando de
Buriticupu sobre o falecimento do nosso amigo Primo, na semana do
Natal, infelizmente, não está mais no nosso meio aqui, era uma pessoa
de grande valor, esposo da ex-deputada Francisca Primo, fico feliz pela
presença da professora Socorro Waquim, tenho carinho grande por ela,
é uma baixinha danada boa de trabalho, com certeza, vai somar muito
aí pela cidade de Timon também e o Fábio Braga já foi falado bastante
é um companheiro que já está com a gente, é extremamente experiente,
portanto, faz é nos ensinar, é alguém que chega assumindo mandato,
mas sempre uma pessoa que serve como uma referência aqui dentro da
Casa. Assumir um mandato como este para mim é aproveitar a oportu-
nidade na verdade de agradecer ao povo do Maranhão por esses dois
anos. Eu já queria que começássemos as atividades agora. Por mim, se
pudesse, não tinha nem esse recesso que a gente fica bastante ansioso,
porque 2020 foi um ano muito complicado. A iminência de uma vaci-
na agora no final do mês de janeiro, começo do mês de fevereiro, nos
abre uma fronteira grande para a retomada das atividades da Casa de
maneira muito intensa. Nós passamos por um momento de desarranjo
grande nas financias públicas no Brasil todo, o governo federal fechou
aí com um déficit de quase 300 bilhões de reais, o governo do Maranhão
também está passando por dificuldades, a Assembleia também pela pri-
meira vez em muitos anos passou por dificuldades, mas ninguém pas-
sou por mais dificuldades do que a população do Maranhão, gente que
perdeu seus empregos, que tem dificuldades hoje em dia. Para todos
os deputados que fazem parte dessa Casa aqui, acho que o principal
pedido no final do ano foi de cestas básicas para aquelas pessoas que

tiveram dificuldades até para garantir o sustento, o alimento básico em 
casa. Então, para quem chega, a maioria mulheres, a missão, como a 
Deputada Daniella falou tão bem, é fortalecer a participação feminina. 
Praticamente 25% da Casa é feminina, espero que um dia chegue a 
paridade de fato e que as pautas das mulheres sejam defendidas nes-
ta Casa mesmo, pois não adianta a gente ter um contingente feminino 
dentro da Casa se o espaço da mulher não está sendo garantido, se não 
houver mobilização quando as mulheres são vítimas de desigualdades 
e agressões na sociedade. Então, a gente espera que quem chegue some 
com as que já estão, para fortalecer a luta feminina e fortalecer também 
as lutas do Maranhão. O Parlamento precisa cada vez participar das 
grandes discussões da sociedade, tem muita coisa acontecendo que o 
Parlamento precisa se posicionar e quando o Parlamento se posiciona a 
sociedade ganha porque a confiança ela precisa ser restituída. A política 
é uma atividade que eu posso falar porque exerço a minha atividade de 
médico, eu coloco no mesmo patamar de sacerdócio, eu vivo para isso 
aqui, muito vivem para isso aqui, praticamente todos que aqui estão 
vivem para isso aqui, mas são dois sacerdócios que guardam em si a se-
melhança do bem comum. No caso da medicina, o bem para um depois 
para outro uma fila de bens feitas ao mesmo tempo em sequência, já a 
política ela consegue fazer essas doses, elas não homeopáticas, elas são 
doses mais generosas, quando a gente trabalha de fato pela sociedade. 
Eu estou muito feliz de termos novos colegas para oxigenar a Assem-
bleia, congratular quem venceu a eleição, Fernando, companheiro que 
vai fazer muita falta, Rigo que venceu em Barra do Corda, espero que 
faça um belíssimo mandato pela cidade de Barra do Corda e o Felipe 
que para mim era quem tinha mais proximidade dos que foram eleitos 
prefeitos, um grande amigo e que está com muita vontade de trabalhar 
por Santa Inês. Todos esses tenho certeza que vão ter o apoio dos 42 
que aqui estão para que de fato a gente consiga construir um Maranhão 
melhor, o sonho é esse e precisa de fato a transformação num projeto 
de realidade, a gente tem que ter mais ,cada vez mais ação por um Ma-
ranhão melhor, esse é o breve relato que eu faço, é a mensagem que eu 
deixo porque, de fato, sou muito grato ao povo do Maranhão por estar 
aqui nesta Casa.

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO – 
Com a palavra, o Deputado Arnaldo Melo. 

O SENHOR DEPUTADO ARNALDO MELO (Questão de Or-
dem) – Senhor Presidente, Senhores Deputados que compõem a mesa, 
Deputado Edilázio Júnior, meu dileto amigo, assim como o Deputado 
Rubens Júnior e o Deputado Marcelo Tavares. Caros colegas, Deputados 
Estaduais que estamos hoje nesta manhã solene de tanta importância 
para o Maranhão com a chegada de três novos membros em substituição 
a colegas que saíram para outras missões, como o Deputado Fernando 
Pessoa que vai dirigir os destinos da cidade de Tuntum, Deputado 
Felipe do Pneus que tem a gigantesca missão diante da sua juventude 
de governar uma das cidades mais importantes do Maranhão também, 
a cidade de Santa Inês e o nosso veterano Rigo Teles, homem experien-
te de tantos mandatos nessa Casa, com certeza, haverá de trilhar bons 
caminhos pelos destinos da nossa querida Barra do Corda, mas, nesta 
manhã, nós estamos aqui para cumprimentar e para legitimar o mandato 
de três Deputados, que eu não quero caracterizá-los como substitutivos 
ou como em substituição, pela legalidade, pela legitimidade e princi-
palmente pela representatividade que estes três Deputados trazem hoje 
aqui nos seus diplomas. Senhores Deputados que nos honram hoje com 
a sua chegada, o Deputado Fábio Braga, experiente empresário, Depu-
tado que já nos ajudou tanto nesta Casa, eu não sei, Deputado Fábio 
Braga, se lhe faço referência em forma de agradecimento ou em forma 
de expectativa pelo grande trabalho que com certeza V. Ex.ª já prestou 
e prestará a esta Casa e ao povo do Maranhão. Portanto, meu amigo, 
seja bem-vindo. A Professora Socorro Waquim é uma das políticas mais 
experientes do Maranhão. Além de ser professora, que é a mais bela das 
profissões, ela tem uma folha política que lhe dá hoje o respaldo de nós 
podermos dizer que chega a esta Casa mais uma vez uma das políticas 
mais experientes do Maranhão. Foi governadora de um dos municípios 
mais importantes do Maranhão, a nossa querida cidade de Timon, foi 
deputada, vereadora, prefeita daquela cidade, sempre muito bem-suce-
dida. O seu discurso aqui eu quero confirmar, Senhora Deputada So-
corro Waquim, que vi a sua trajetória ao longo desses anos e eu tenho 
certeza da grande contribuição que V. Ex.ª dará a esta Casa e ao povo do 
Maranhão, contribuindo não só no aspecto social e político, mas muito 
mais na característica mais importante da política, que é a lealdade aos 
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seus compromissos. A Senhora Deputada Betel, eu quero dizer a V. Ex.ª 
que tenho hoje o prazer de conhecê-la, mas de referência o seu esposo 
Zé Gomes, que fez um brilhantíssimo trabalho; o seu irmão que está 
aqui do meu lado, que muito nos honra aqui nesta manhã, foi meu cole-
ga de Funasa muito tempo. Devo confessar a alegria com a sua chegada 
aqui, Deputada Betel, porque V. Ex.ª chega numa hora de apelo em que 
o Maranhão faz pelas suas várias regiões, com a legalidade, com a sua
representatividade dos votos que recebeu. Como foi muito bem citado
por V. Ex.ª, haverá de fazer com certeza aqui uma missão gigantesca,
que é de dar continuidade ao progresso daquela região tão pujante do
Maranhão, a região que V. Ex.ª representa, aquele gigantesco povo da
região de Buriticupu que cresce a cada dia, cada mês, cada ano que
se passa naquela região, parece que está se andando em uma região
diferente, porque as pessoas daquela região constroem aquilo com os
próprios braços, com as próprias mãos e, portanto, precisam exatamente 
de representantes que possam vir até aqui para colher as colaborações
e encaminhar os projetos para o governo do Estado e para o governo
federal. De modo, senhores deputados, senhores convidados, que eu
fico muito feliz e me sinto contemplado como deputado estadual desta
Casa em recepcionar, nesta manhã feliz, estes três parlamentares que
com certeza cada um, no seu campo profissional, na sua experiência,
haverá de muito contribuir para a nossa gestão nesses próximos dois
anos, 2021 e 2022, que o nosso mandato com certeza será muito prós-
pero. E a mais, rogar a Deus que nos livre desta grande pandemia e que
nós possamos voltar às atividades normais desta Casa, produzindo para
o bem do Maranhão. Muito obrigado, Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO OTHELINO NETO – 
Senhoras e Senhores, estamos chegando ao fim da nossa solenidade. Eu 
parabenizo as Deputadas Socorro Waquim e Betel Gomes, assim como 
o Deputado Fábio Braga, pela posse hoje como deputadas estaduais e
deputado estadual do Maranhão. É realmente um momento importante
para todos nós, afinal de contas uma parcela do eleitorado do nosso
estado nos deu a oportunidade de representá-lo. Nós somos 42 que têm
esta delegação pelo povo do Maranhão de representar os interesses da
população aqui na Assembleia Legislativa. E as decisões que nós toma-
mos aqui impactam diretamente na vida das pessoas. E eu digo, com
muita tranquilidade, que a Assembleia Legislativa tem cumprindo bem
o seu papel mesmo neste ano que passou, que foi um ano completa-
mente novo para todos nós. Nós tivemos que interromper as sessões na
Assembleia, depois voltamos. Tivemos que aprender a fazer sessão re-
mota. É algo que é absolutamente novo para todo mundo, mas, mesmo
remotamente, as sessões simplificadas sem ter todas as etapas previstas
no nosso regimento, nós conseguimos cumprir com o nosso papel. Pre-
cisávamos nos reunir e apreciar projetos importantes para que o Estado,
o Poder Executivo, assim como as prefeituras tivessem as condições de
ter ações mais rápidas e efetivas no combate à pandemia da Covid-19.
Então passaram e passam por aqui decisões muito importantes para o
Maranhão. Nesse sentido, Vossas Excelências que agora se efetivam no
mandato vão, a partir de agora, mesmo que ainda sem sessão no mês
de janeiro, mas a partir do dia 1º de fevereiro, já nas sessões, dividir
essa grande responsabilidade de apreciar projetos vindos de executivo
ou mesmo de autoria dos deputados estaduais, além de fazer a boa dis-
cussão política nesta Casa. Aqui nós temos conseguido viver, conviver
de forma tranquila, mesmo sendo cada um diferente do outro. Cada um
acredita e tem uma motivação política, ideológica, religiosa diferente,
mas nós temos tido sempre uma convivência muito respeitosa. E digo
aos três novos deputados que sejam muito bem-vindas e bem-vindo à
Assembleia Legislativa. Aqui, internamente na Assembleia, não impor-
ta a opção político-partidária ou opção ideológica. Os 42 deputados são
tratados com o devido respeito e de forma igual, seja de governo ou seja
de oposição. Aqui tem deputados, de maioria, governistas, mas também
tem deputados de oposição presentes aqui no plenário, e sabem bem
disso. Em nenhum momento, nós, esta presidência teve qualquer tipo
de movimentação no sentido de tolher o bom embate político, que é ca-
racterístico desta Casa. A Assembleia Legislativa não pode e não deve
pensar igual, porque, senão, ela perde aquilo que é essencial no Par-
lamento, que é essa diversidade de ideias de pensamentos. Hoje, para
finalizar, eu vinha me lembrando e comentei com o Deputado Edilázio
que eu tomei posse como deputado estadual também no dia de hoje. Fui 
empossado no dia 04 de janeiro. A primeira vez que tomei posse como
deputado efetivo foi no dia 04 de janeiro, lá na Presidência, recebido
com muito carinho pelo então Presidente Deputado Arnaldo Melo, que

fez um momento lá. Não foi aqui porque foi apenas eu naquele momen-
to. Não precisava ser no Plenário. E foi realmente um momento muito 
marcante para mim, de muita emoção. Eu tinha tido a oportunidade de 
assumir o mandato, primeiro, substituindo o Deputado Rubens Júnior, 
que me deu a oportunidade de ter a primeira experiência aqui na Assem-
bleia, depois, o Deputado Luciano Leitoa, que se afastou para se dedicar 
à eleição lá em Timon. E, com a eleição dele, vivi este momento bem 
parecido ao que V. Exas. estão vivendo. E talvez a Deputada Betel, que 
não assumiu ainda, tenha tido a sensação mais parecida com a que eu 
tive a primeira vez. Embora tenha assumido na condição de suplente, 
mas estava tendo a experiência de ser um deputado efetivo. Desejo a 
todos e todas êxito no mandato, que façam com a competência que ha-
bitualmente tem no exercício de suas funções. No mais, que o ano de 
2021 seja de muita saúde para todos nós, que a vacina chegue logo e 
que nós possamos voltar a ter aquele contato mais próximo, que é muito 
característico do povo brasileiro e do povo nordestino. Nada mais ha-
vendo a tratar, declaro encerrada esta Cerimônia.

Termo de Posse da Senhora Betel Santana Rodrigues, no cargo de 
Deputada Estadual, realizada no Plenário Deputado Nagib Haickel, da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em quatro de janeiro 
de dois mil e vinte e um.

Presidente Senhor Deputado Othelino Neto

Às onze horas, do dia quatro de janeiro do ano de dois mil e vinte 
e um, compareceu ao Plenário Deputado Nagib Haickel do Palácio 
Manuel Beckman da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 
a Senhora Betel Santana Rodrigues, mediante a convocação feita pelo 
Senhor Presidente, Deputado Othelino Neto, para assumir o mandato 
de Deputada Estadual, em caráter definitivo, na qualidade de primeira 
suplente do Partido PRTB, devido à vacância do cargo, em decorrência 
da renúncia do Deputado Felipe dos Pneus, adotando o nome parlamen-
tar de Deputada Betel Gomes. A Parlamentar apresentou o diploma e 
declaração de bens, exigidos pelas Constituições Estadual e Federal e 
prestou o seguinte juramento: “Prometo manter, defender e cumprir a 
Constituição do Brasil e Constituição do Estado, observar as leis, de-
sempenhando com lealdade, dedicação e ética o mandato que me foi 
confiado pelo povo do Maranhão”. Isto posto, o Senhor Presidente a 
considerou empossada e determinou que fosse lavrado o presente termo 
que, lido e aprovado, vai assinado por todos.   

Deputado Othelino Neto
Presidente

Betel Gomes
Deputada

Ana Kennya Félix Gutman

Chefe do Núcleo de Atas e Registros

Termo de Posse da Senhora Maria do Socorro Almeida Waquim, 
no cargo de Deputada Estadual, realizada no Plenário Deputado Nagib 
Haickel do Palácio Manuel Beckman da Assembleia Legislativa do Es-
tado do Maranhão,  em quatro de janeiro de dois mil e vinte e um.

Presidente Senhor Deputado Othelino Neto

Às onze horas, do dia quatro de janeiro do ano de dois mil e vinte 
e um, compareceu ao Plenário Deputado Nagib Haickel do Palácio 
Manuel Beckman da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 
a Senhora Maria do Socorro Almeida Waquim, mediante a convocação 
feita pelo Senhor Presidente, Deputado Othelino Neto, para assumir o 
mandato de Deputada Estadual, em caráter definitivo, na qualidade de 
primeira suplente da Coligação MDB/PV/PSD/PSC/PMB/PRP, devido 
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à vacância do  cargo, em decorrência da renúncia do Deputado Rigo 
Teles, adotando o nome parlamentar de Deputada Professora Socorro 
Waquim. A parlamentar apresentou o diploma e declaração de bens, 
exigidos pelas Constituições Estadual e Federal e prestou o seguinte 
juramento: “Prometo manter, defender e cumprir a Constituição do 
Brasil e Constituição do Estado, observar as leis, desempenhando com 
lealdade, dedicação e ética o mandato que me foi confiado pelo povo 
do Maranhão”. Isto posto, o Senhor Presidente a considerou empossada 
e determinou que fosse lavrado o presente termo que, lido e aprovado, 
vai assinado por todos.   

Deputado Othelino Neto
Presidente

Professora Socorro Waquim
Deputada

Ana Kennya Félix Gutman
Chefe do Núcleo de Atas e Registros

Termo de Posse do Senhor Fábio Henrique Ramos Braga, no car-
go de Deputado Estadual, realizada no Plenário Deputado Nagib Hai-
ckel do Palácio Manuel Beckman da Assembleia Legislativa do Estado 
do Maranhão, em quatro de janeiro de dois mil e vinte e um.

Presidente Senhor Deputado Othelino Neto

Às onze horas, do dia quatro de janeiro do ano de dois mil e vinte 
e um, compareceu ao Plenário Deputado Nagib Haickel do Palácio Ma-
nuel Beckman da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão o Se-
nhor Fábio Henrique Ramos Braga, mediante a convocação feita pelo 
Senhor Presidente, Deputado Othelino Neto, para assumir o mandato de 
Deputado Estadual, em caráter definitivo, na qualidade de primeiro su-
plente da Coligação Solidariedade/Patriota, devido à vacância do  cargo, 
em decorrência da renúncia do Deputado Fernando Pessoa, adotando o 
nome parlamentar de Deputado Fábio Braga. O Parlamentar apresentou 
o diploma e declaração de bens, exigidos pelas Constituições Estadual
e Federal e prestou o seguinte juramento: “Prometo manter, defender e
cumprir a Constituição do Brasil e Constituição do Estado, observar as
leis, desempenhando com lealdade, dedicação e ética o mandato que me 
foi confiado pelo povo do Maranhão”. Isto posto, o Senhor Presidente o
considerou empossado e determinou que fosse lavrado o presente termo
que, lido e aprovado, vai assinado por todos.

Deputado Othelino Neto
Presidente

Fábio Braga
Deputado

Ana Kennya Félix Gutman
Chefe do Núcleo de Atas e Registros

FORNECIMENTO

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO MARANHÃO

EXTRATO DA ORDEM DE FORNECIMENTO n.º 25/2020. 
OBJETO: Aquisição de Impressora Térmica. FORNECEDORA:  
BAZAR SPE LTDA, CNPJ nº 32.047.508/0001-31. VALOR: R$ 
19.290,00 (dezenove mil, duzentos e noventa reais. NOTA DE EM-
PENHO: Nº 2020NE002500 de 15/12/2020, no valor de R$ 15.690,00 

(quinze mil, seiscentos e noventa reais) e Nº 2020NE002501 de 
15/12/2020, no valor de R$ 3.600,00 (três mil e seiscentos reais). PRA-
ZO PARA ENTREGA DOS MATERIAIS: 15 (quinze) dias conta-
dos a partir da assinatura da Ordem de Fornecimento pela contratada. 
BASE LEGAL: Lei Federal n.º 8.666/93 e Processo Administrativo 
nº 0619/2020-ALEMA. ASSINATURAS: Gardene do Nascimento 
Honório de Carvalho – Fiscal do contrato e Valney de Freitas Pereira 
- Diretor Geral da Assembleia Legislativa do Maranhão pela CONTRA-
TANTE e Simone Rosa da Silva, CPF nº 020.986.417-61, representante
legal da CONTRATADA. DATA DA ASSINATURA: 30/12/2020. São 
Luís – MA, 30 de dezembro de 2020. Tarcísio Almeida Araújo– Procu-
rador-Geral da ALEMA.

Tarcísio Almeida Araújo 
Procurador – Geral




